

ANEXO 10 - DECLARACIÓN ECOSALUD

CALI_OCT5(VF)

Mendez, Fabian;

[Contributor_Name]

© 2019, UNIVERSIDAD DEL VALLE



This work is licensed under the Creative Commons Attribution License (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/legalcode>), which permits unrestricted use, distribution, and reproduction, provided the original work is properly credited.

Cette œuvre est mise à disposition selon les termes de la licence Creative Commons Attribution (<https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/legalcode>), qui permet l'utilisation, la distribution et la reproduction sans restriction, pourvu que le mérite de la création originale soit adéquatement reconnu.

IDRC Grant/Subvention du CRDI: 108653-001-Sustainable Livestock Production, Health, and Environment in the Bolivian Altiplano



**DECLARACIÓN DE CALI ECOSALUD 2018
7ª CONFERENCIA BIENAL DE ECOSALUD Y
3ª REUNIÓN LATINOAMERICANA DE SALUD PÚBLICA
“EQUIDAD AMBIENTAL Y DE SALUD: CONECTANDO ALTERNATIVAS LOCALES
EN UN MUNDO GLOBALIZADO”¹**

Nosotras², investigadoras de múltiples disciplinas, educadoras, estudiantes, practicantes, activistas y representantes de organizaciones indígenas y comunitarias, proveedoras de esperanza, conocimiento y salud en nuestras comunidades, hemos acudido de los cinco continentes a la ciudad de Cali, Valle del Cauca, Colombia, donde nos reunimos del 14 al 18 de agosto de 2018, en la 7ª Conferencia Bienal de la Asociación Internacional de Ecología y Salud (IAEH) y la 3ª Reunión Latinoamericana de Salud Pública; y con base en nuestras múltiples experiencias compartidas, en unidad de talentos, espíritus y voluntades a favor de un mundo sano, libre, limpio y justo, emitimos la siguiente declaración.

CONSIDERANDO

Que nuestro planeta y todos sus habitantes, humanos y no humanos, nos hallamos sometidos a múltiples ofensas y violencias, a causa de las cuales los ecosistemas silvestres, los procesos ecológicos esenciales para el mantenimiento de la vida en el planeta, las incontables criaturas vivas e inocentes, el agua, el aire, los suelos y las personas enfrentamos creciente riesgo de perecer. Padecemos ya la degradación de nuestros rasgos intrínsecos y nuestras capacidades, hasta el punto que --por nuestras propias manos-- las especies biológicas son exterminadas, los bosques son talados, los humedales drenados, los océanos asfixiados por los desperdicios y las personas --sea por enfermedad, engaño, despojo, marginación o aniquilación-- no alcanzan a gozar con plenitud de su libertad;

Que esta condición planetaria se expresa en múltiples formas, incluyendo, entre otras, el cambio climático global, las crisis económicas, las guerras, las masas de personas refugiadas y desplazadas, las catástrofes humanas asociadas a eventos ambientales prevenibles y a accidentes tecnológicos injustificables, el colapso de la diversidad biológica, las enfermedades crónicas no transmisibles, las infecciones emergentes, la aparición de virulencias multi-resistentes a los antibióticos y la proliferación de sustancias tóxicas en los ecosistemas, en el agua que bebemos, el aire que respiramos y en los productos con que buscamos alimentarnos;

Que a pesar de sus múltiples y complejas manifestaciones, este conjunto de crisis y amenazas responde a una sola y misma lógica de globalización capitalista neoliberal, que hoy influye sobre casi todo asunto humano y todo proceso terrestre, y que se encuentra subordinada a la codicia, al lucro y la concentración de la riqueza como anhelo económico, a la competencia por sobre la cooperación como norma de convivencia y al crecimiento incesante del capital como exigencia para la supervivencia del sistema;

¹ Esta declaración fue preparada por el Comité Latinoamericano Organizador de la Conferencia, informada por las presentaciones, discusiones y procesos en la conferencia Ecosalud 2018, y revisada por los principales presentadores contribuyentes y miembros del comité asesor.

² Hemos decidido usar el femenino como afirmación de una posición incluyente.



ECOSALUD

7º CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN
INTERNACIONAL DE ECOLOGÍA Y SALUD

3 Encuentro Latinoamericano
de Salud Pública

CALI, COLOMBIA 2018

EQUIDAD AMBIENTAL Y EN SALUD

Conectando alternativas locales en un mundo global

Del 15 al 18 de **AGOSTO**

HOTEL INTERCONTINENTAL

Que, por efecto del modelo de sociedad hoy prevalente, tanto las personas humanas como las montañas, los ríos y todos los seres vivos, cada brizna de hierba y cada abeja, nos vemos sometidos a actos continuos de subestimación, pues solo se nos reconoce algún valor como recursos para la explotación, como mercancías para la compraventa, o como compradores y consumidores, reduciéndonos así a meros objetos de lucro;

Que dicho modelo, aunque su vigencia y globalización son históricamente muy recientes, tiene raíces profundas en visiones de mundo autoritarias y patriarcales, adversas a la diversidad de la vida humana y no humana, a la convivencia pacífica y la reciprocidad entre los seres humanos y no humanos; y que por el contrario busca someter a todas las personas, sea por convicción o coerción, a un único perfil de ser humano, aislado y alienado de su comunidad y de la naturaleza;

Que dicho modelo reducido de ser humano, a un tiempo consumidor y consumido, se propala como ideal de “desarrollo”, mediante una incesante propaganda masiva, disfrazada de educación, comunicación o entretenimiento, y mediante la activa marginación y persecución del pensamiento distinto, diverso o crítico;

Que, en consecuencia, se discrimina, se culpa y se reprime a las niñas y los niños por ser niñas y niños, a las personas jóvenes por ser muy jóvenes, a las personas de mediana edad por haber alcanzado la mediana edad, a las personas ancianas por ser ancianas, a las mujeres por ser mujeres, a las personas indígenas por ser indígenas, a las personas de piel más oscura por tener la piel más oscura, a las personas cuyas identidades de género no corresponden con el canon heterosexual por tener identidades distintas, a las personas cuya apariencia no corresponde con cánones imposibles de belleza por no ser suficientemente bellas;

Que asimismo, aunque los agentes corporativos del sistema son muchas veces responsables conscientes de producir y comercializar las sustancias que nos afectan, por impulsar condiciones de escala donde se generan riesgos masivos contra la salud de las personas, y por negar a la sociedad los recursos requeridos para la educación de calidad, la salud preventiva y la desaparición de las inequidades, aún así, se culpa a las personas malnutridas por estar malnutridas, a las personas enfermas por caer enfermas, a las personas drogadictas por su drogadicción, a las personas sin educación por carecer de educación, a las personas pobres por ser pobres, a las personas que enfrentan discapacidades por vivir en discapacidad;

Que se pretende que es correcto que todas estas personas, que puestas juntas forman la inmensa mayoría de la humanidad, sean objeto de burla y menos merecedoras de aprecio, afecto, respeto, cuidado, trabajo digno, sustento, amor y ternura durante todo el transcurso de sus vidas;

Que la salud se ha convertido en un negocio, que la alimentación se ha convertido en un negocio, que la educación se ha convertido en un negocio, que la provisión de agua limpia se ha convertido en un negocio, y que en general todos los derechos fundamentales de la Humanidad, que no debieran ser negados a nadie, van trastocándose en privilegios excluyentes, solo accesibles a quien pueda pagar por ellos;



ECOSALUD

7º CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN
INTERNACIONAL DE ECOLOGÍA Y SALUD

3 Encuentro Latinoamericano
de Salud Pública
CALI, COLOMBIA 2018

EQUIDAD AMBIENTAL Y EN SALUD

Conectando alternativas locales en un mundo global

Del 15 al 18 de **AGOSTO**
HOTEL INTERCONTINENTAL

Que, en consecuencia, la inmensa mayoría de los seres humanos hemos sido despojados del control sobre nuestro aprendizaje y nuestros conocimientos, sobre el tiempo y cariño que dedicamos a nuestros hijos, sobre los alimentos que consumimos y las condiciones en que estos son producidos, vendidos y consumidos, sobre nuestras relaciones sociales y nuestras actividades productivas, y hemos perdido contacto con nuestro propio planeta, de modo que ya no podemos dar respuesta de nuestros actos, porque no es posible elegir sensiblemente cuando la oferta dominante (de materiales tanto como ideas) es una sola y nos rodea, de modo que --en rigor-- se cierra el abanico de opciones personales, todo lo cual configura una profunda crisis civilizatoria;

Que, los asuntos humanos no pueden ser ni nunca han sido únicamente humanos, pues la salud y el bienestar humanos dependen completamente de la salud de la Tierra. Y la Tierra está enferma;

Que es de la mayor relevancia y de alto valor simbólico que nos hayamos reunido en Colombia, país megadiverso, multicultural y de inmensa belleza, que --aunque sujeto a extremos de violencia-- encuentra cada día el sol y la esperanza de la convivencia justa, sana y pacífica.

Que a pesar de la abrumadora estela de destrucción que nos circunda no hemos perdido ni la alegría, ni la solidaridad, ni la esperanza.

DECLARAMOS

1. Que los seres humanos debemos recuperar el control sobre nuestras propias vidas y deshacernos del espejismo tecnocrático según el cual podemos controlar este planeta, nuestros destinos y el Universo entero, pues es ese espejismo el que nos lleva ya al despeñadero.
2. Que recuperar el control sobre nuestras propias vidas y nuestra salud, así como restaurar el balance de nuestros ecosistemas, sobre lo que comemos, lo que consumimos, cómo nos educamos y aprendemos, lejos de ser un emprendimiento individual o a gran escala, solo puede darse en el seno de comunidades física y socialmente cercanas, donde el tejido social encuentre sustento.
3. Que el uso productivo de la tierra y los recursos naturales debe responder a las necesidades reales de nuestra prosperidad compartida, biológica y social, de modo que no se continúe explotando, destruyendo ni contaminando los ecosistemas con el único fin de hacer dinero.
4. Que, en ese sentido, debemos propiciar la supervivencia y el bienestar de las comunidades tradicionales, de los pequeños productores agrarios, de los innovadores agroecológicos, y --en el mismo movimiento-- repeler el acaparamiento de la tierra, la proliferación de los monocultivos agroindustriales y los obstáculos que los pequeños productores responsables encuentran, para intercambiar sus productos a precio justo.
5. Que la alimentación sostenible y saludable es un derecho universal, y que en consecuencia no tiene asidero ético la promoción y comercialización de



ECOSALUD

7º CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN
INTERNACIONAL DE ECOLOGÍA Y SALUD

3 Encuentro Latinoamericano
de Salud Pública

CALI, COLOMBIA 2018

EQUIDAD AMBIENTAL Y EN SALUD

Conectando alternativas locales en un mundo global

Del 15 al 18 de **AGOSTO**

HOTEL INTERCONTINENTAL

- productos comestibles cargados de excesivos nutrientes o completamente desprovistos de nutrientes y contaminados de preservantes, colorantes, saborizantes y otros más; todo con el único fin de ser más atractivos al consumidor o de facilitar el transporte y el almacenamiento, de modo que puedan ser comercializados en grandes cantidades y a grandes distancias. Estos productos ya prevalecen en la dieta de millones de personas, y han sido asociados a la epidemia global de enfermedades crónicas no transmisibles como la obesidad y la diabetes.
6. Que, en el mismo sentido, no tiene asidero ético la producción agroindustrial de animales y vegetales en grandes granjas de producción intensiva y en monocultivos, ni la producción agropecuaria sustentada en la persecución de la diversidad agrícola, la aplicación de agrotóxicos y abonos concentrados excesivos, y la administración de hormonas, antibióticos y otras sustancias adversas a la salud humana. Productos asociados también a innumerables intoxicaciones agudas y masivas, especialmente entre los trabajadores del campo y sus familias; así como a la concentración de sustancias fisiológicamente dañinas entre los consumidores, especialmente entre las personas pobres.
 7. Que es altamente deseable continuar y promover las alianzas entre las comunidades de académicos dedicadas a la producción especializada de conocimientos, con las comunidades locales, los pueblos tradicionales y los movimientos sociales, pues también en su seno se cultiva, conserva y produce conocimientos valiosos para rescatar nuestro contacto con la humanidad y con la tierra. Este encuentro, sin embargo, exige a investigadoras y personal académico y científico un compromiso ético con aquellos aliados, contrario a la privatización y el aprovechamiento egoísta de los conocimientos compartidos u obtenidos conjuntamente.
 8. Que resulta imperativo y urgente transformar las bases éticas, ecológicas, económicas y políticas de la sociedad global, hacia versiones de buen vivir humano sustentadas en un anhelo de bienestar compartido y de salud conjunta de los seres humanos y la naturaleza; e inspirado en principios de igualdad, reciprocidad y fraternidad entre los seres humanos y no humanos del planeta. Ningún derecho se debe convertir en mercancía.
 9. Que para continuar, profundizar y difundir de manera efectiva y coherente las incontables iniciativas compatibles con la humanidad y con la tierra, que miles de personas ya ponen en práctica en todo el mundo, sugerimos que los principios guía en que se inspira la práctica de la Ecosalud pueden ser útiles y provechosos:
 - La equidad y la sostenibilidad ecológicas como propósitos;
 - El pensamiento sistémico como visión de mundo;
 - La transdisciplinariedad y la participación como elecciones éticas y epistemológicas;
 - La práctica como principio y fin de la obtención de conocimiento.



ECOSALUD

7º CONGRESO DE LA ASOCIACIÓN
INTERNACIONAL DE ECOLOGÍA Y SALUD

3 Encuentro Latinoamericano
de Salud Pública

CALI, COLOMBIA 2018

EQUIDAD AMBIENTAL Y EN SALUD

Conectando alternativas locales en un mundo global

Del 15 al 18 de **AGOSTO**

HOTEL INTERCONTINENTAL

FINALMENTE

Deseamos resaltar y vindicar la labor y el coraje de las defensoras de la salud humana y de la salud de nuestra Madre Tierra. Nunca como hoy las defensoras de la justicia y la naturaleza han estado en mayor riesgo, pues ya no es suficiente marginarles o reprimirles, sino que ahora están siendo asesinadas de manera generalizada. Y sin embargo, sin ellas, toda esperanza para la humanidad se habrá perdido.

En lo que a nosotras respecta, nos ponemos al servicio de las personas y los ecosistemas más vulnerados y más vulnerables, de las personas más necesitadas, de quienes todavía, a pesar de todo, luchan. Pues, bien contado, son la inconmensurable mayoría.

Cali, Agosto de 2018



CO-ANFITRIÓN



SEDE



INTERCONTINENTAL
HOTELS & RESORTS

ecohealth@ecohealth2018.co

www.ecohealth2018.co

@ecohealth2018

@ecohealth2018

ecohealth2018

Calle 4B N° 36-00

Escuela de Salud Pública

Universidad del Valle - Sede

San Fernando

Teléfono: (57 2) 5542476

(57) 3146602903